

Cabañeros (Ciudad Real)

Acondicionamiento de la Tabla de la Murciana

UN DÍA DE CAMPO

PATRICIA SAN SEGUNDO BARAHONA. Unidad de Promoción y Animación.



El Guadiana, probablemente uno de los ríos más caprichosos que corren por nuestro país, decide impresionarnos una vez más en el paraje conocido como la Tabla de la Murciana, donde se desliza entre cortados de cuarcitas formando remansos de extraordinaria belleza. Se trata de uno de los enclaves naturales más asombrosos situados al sur del Parque Nacional de Cabañeros.

Es, sin embargo, muy poco conocido, a excepción claro está, de los vecinos de la comarca, quienes disfrutaban de este entorno como lugar de ocio, para ir siempre que pueden a pasar un estupendo día de campo.

La Asociación de Amas de Casa y Usuarios y Consumidores de Calatrava, conscientes de la degradación que estaba sufriendo el lugar, decidieron ponerse “manos a la obra”, pero en sentido literal. Se reunieron con Antonio López Herance, alcalde de Arroba de los Montes, municipio donde se halla la Tabla de la Murciana y le propusieron trasladar la idea de otro acondicionamiento que ya se había realizado en el pueblo, en otra área de recreo. El ayuntamiento no lo dudó. Se comprometió firmemente con el proyecto, ayudando sobre todo en la gestión de los permisos con las distintas administraciones implicadas.

La iniciativa se planteó con dos fines, el pri-

mero el autoempleo. La Asociación contrataba con los fondos PRODER a sus propias socias, la mayoría mujeres de mediana edad. “No solo ocupan su tiempo, también supone un complemento económico para sus familias”, comenta el alcalde de Arroba de los Montes y añade “no hay mucho empleo femenino en la zona, por no decir prácticamente nada”.

El otro objetivo del proyecto era realizar una infraestructura permanente para todo el público en una zona de gran valor paisajístico, “El proyecto –afirma el alcalde– pretendía mejorar las instalaciones de ocio, conservando el medio ambiente”. Por este motivo se contó en todo momento con la supervisión de los técnicos de la Delegación de Medio Ambiente.

En la vereda de la Tabla de la Murciana las propias mujeres de la asociación promotora construyeron piedra a piedra y tablón a tablón

una serie de mesas y bancos de obra. En concreto 17 mesas acompañadas de 15 barbacoas de obra y chapadas en piedra. Todos los materiales utilizados en la construcción fueron naturales. Por un lado era lo más conveniente para evitar su deterioro y por otro se reducía el impacto visual. Las mesas se han instalado en lugares alejados de la vegetación arbórea de la ribera, con la doble intención de no concentrar a los turistas que buscan la sombra, y evitar también el peligro de incendio; por ello se han construido algunos parasoles acordes con el resto de los elementos instalados.

Durante cuatro meses, ocho mujeres estuvieron trabajando en las obras

Siguiendo el mismo patrón, realizaron también un mirador desde donde se puede apreciar la belleza y el buen estado de conservación del enclave. Además se instaló un panel interpretativo a la entrada del paraje y otros carteles con mensajes dirigidos a los visitantes con el fin de informarles y sensibilizarles sobre el elevado valor ecológico de la Tabla de la Murciana y conseguir que se impliquen en su respeto y conservación. Con ideas sencillas como “deposita las basuras en los contenedores situados a la entrada al pueblo, hemos conseguido mejorar mucho”, comenta el alcalde y prosigue “antes no había nada, se nota que la gente cada vez es más responsable y lo cuida más”.

Vegetación de ribera

El proyecto también ha contemplado la señalización del camino para llegar desde Arroba de los Montes. 14 kilómetros de distancia a lo largo de los que se han colocado unas indicaciones realizadas en madera por artesanos de la comarca, y que son similares a las ya utilizadas en otras áreas del territorio. “El camino hay que repararlo casi todos los años, sustituir algunas señales que han sido quemadas”, lamenta el alcalde Antonio López, y añade, “las próximas serán de chapa”.

Otra de las actuaciones fundamentales que realizaron las socias fue la plantación de vegetación de ribera, en concreto 40 fresnos autóctonos para aumentar la riqueza vegetal y mantener la biodiversidad de este área natural. Recientemente han tenido que proteger los árboles para que el ganado que baja a beber al río no los estropee.

Durante cuatro meses, ocho mujeres estuvieron trabajando en las obras. Para los traba-



jos más pesados y especializados, se contrató a cuatro profesionales del pueblo durante un mes, entre ellos un carpintero y un albañil.

A su vez, se contempló la posibilidad de instalar otros equipamientos como áreas de juegos o papeleras que tras ser analizados por los técnicos de medio ambiente y del Grupo de Acción Local, fueron desechados.

“El proyecto ha supuesto una notable transformación de la realidad de este espacio natural”, concluye el alcalde. Disfruta del paraje como el resto de sus vecinos, visitantes y pescadores que acuden al lugar con la ilusión de encontrarse a un buitre negro sobrevolando sobre sus cabezas. 🍌

El proyecto incluye señalización y paneles interpretativos.

■ PRODER 2 Cabañeros

Tel.: 926 775 432

Fax: 926 775 434

Email: mancocaba@terra.es

Amazing natural area

The Tabla de la Murciana is one of the most amazing natural areas in the Toledo Mountains, to the south of the Cabañeros National Park, along the banks of the Guadiana river. The local association of Calatrava householders, users and consumers has decided to work to improve local leisure facilities, while preserving the environment and preventing environmental degradation. They built 17 brick tables and benches and planted native trees to boost plant wealth and ensure the natural area remains in good condition. An information board was also set up at the entrance to the area, as well as signposting along the path to it from the village.